

2040年を見据え 安心できる社会保障制度を

厚生労働大臣 根本 匠

新年に当たって根本匠厚生労働大臣に、今後の社会保障施策について聞いた。団塊ジユニア世代が高齢者となる2040年を見据えた対応として、「日本の経済活力を上げながら、安心できる社会保障制度をつくりあげる」と述べ、2025年を念頭に置いた社会保障・税一体改革完了後の社会保障制度のあり方について、検討を進める方針を強調した。

また、医師の働き方改革や医師偏在対策、介護人材の確保などについて見解を示した。

——明けましておめでとうございます。昨年10月の大臣就任から3カ月の感想と、今年の抱負をお聞かせください。根本大臣は、厚生省時代の平成10～12年に厚生政務次官を務められました。

明けましておめでとうございます。

私は、アイ・シャル・リターンだからね（笑）。約20年ぶりに戻って、厚生労働行政は、やはり非常に幅が広いと感じています。平成13年に、中央省庁改革で厚生省と労働省が一緒になりましたが、あのときと比べて

も、いまの仕事は非常に多くなっています。仕事は増えても、なかなか人は増えないから、職員の皆さん本当に大変だと思います。私が大臣に就任してからも、次々と仕事が出てきました。障害者雇用の問題、外国人材受け入れ問題、水道法の改正、風疹の流行、妊娠加算の問題に対応しました。私としては、仕事が少しでも効率的に進められるよう努めました。国会答弁にしても、まず全体を鳥瞰して、論点を整理し、その上で細部をみるようにしていましたね。

社会保障に目を向けると、団塊ジユニア世代が65歳以上の高齢者になる時期である2040年を見据え、日本の社会保障制度を改めて再点検し、どのようにつくりあげていくかという時代になっています。高齢者人口の割合が増え、現役世代が急減する時代になります。これは大きな構造変化ですね。日本の経済の活力を上げながら、安心できる社会保障制度をつくりあげていく。これはなかなか大変な仕事だと考えています。今回の消費税率の引き上げ分を社会保障

据えた検討を進めることが必要です。

今後の人口構造の推移をみると、2025年以降、「高齢者の急増」から「現役世代の急減」に局面が変化し、2040年を見渡すと、現役世代の減少が最大の課題です。

一方、高齢者の若返りがみられ、就業率も上昇しています。国民誰もがより長く元気に活躍できるよう、高齢者をはじめとした多様な就労・社会参加の環境整備、就労や社会参加の前提となる健康寿命の延伸、労働力の制度改革が強まるなかでの医療・福祉サービスの改革による生産性の向上の取り組みを進めるとともに、これまで進めてきた給付と負担の見直し等による社会保障の持続可能性の確保を検討していくことが必要です。

このため、昨年10月に私が本部長となつて、「2040年を展望した社会保障・働き方改革本部」を設置しました。これらの課題について今後、着実に検討を進めていきます。

医師の働き方改革は3月までに結論

——政府が進める働き方改革において、医師は別の基準を設けます。医師の働き方改革では地域医療を守るために、特例的に長時間労働を認める場合がある一方、様々な環境変化のなか、提供体制を含めた見直しが必要とされています。



に充てて、全世代型の社会保障にしていくことを進めていますが、その先をどうしていくか。これが、いまの我々の世代にとっての大きなテーマだと思います。非常に使命感と責任のある仕事です。

社会保障と経済は車の両輪ですから、私は両方を見据えた、しっかりとした政策をつくらなければいけないと思います。

——先ほどの大臣の抱負のなかにも出ました

が、人口減少が本格化する2040年を見据えた対応が大きな課題になっています。2040年問題を踏まえ、持続可能な社会保障制度構築に向けてのお考えを聞かせてください。

今年10月の消費税率の引き上げによって、2025年を念頭に進めてきた社会保障・税一体改革が完了します。安倍内閣の最大のチャレンジである全ての世代が安心できる社会保障制度の構築に向けては、今後の社会保障・働き方改革のあり方について、団塊ジユニア世代が高齢者となる2040年を見

——社会保険本部を設置

が、安心できる社会保障制度をつくりあげる方針について、団塊ジユニア世代が高齢者となる2040年を見

が、人口減少が本格化する2040年を見据えた対応が大きな課題になっています。2040年問題を踏まえ、持続可能な社会保障制度構築に向けてのお考えを聞かせてください。

今年10月の消費税率の引き上げによって、2025年を念頭に進めてきた社会保障・税一体改革が完了します。安倍内閣の最大のチャレンジである全ての世代が安心できる社会保障制度の構築に向けては、今後の社会保障・働き方改革のあり方について、団塊ジユニア世代が高齢者となる2040年を見

促進、職場環境の改善による離職の防止、人材育成への支援などを含め、人材の確保・育成に総合的に取り組んでいきます。

具体的には、これまでの合計5万7千円の処遇改善に加え、リーダー級の介護職員について他産業と遜色ない賃金水準を目指し、経験・技能のある介護職員に重点化を図りながら、さらなる処遇改善を10月から実施します。

あわせて、介護分野へのアクティビティニア等の参入を促すための「入門的研修」の普及や、介護福祉士資格の取得を目指す留学生など外国人材の受け入れ環境の整備など多様な人材の活用、ICTや介護ロボットを活用した生産性向上の推進による業務負担の軽減や、職場環境の改善など、働きやすい環境の整備、介護の仕事の魅力発信などによる普及啓発などにも取り組み、国内の介護人材の確保に全力を尽くしていきます。

また、先の臨時国会で、入国管理法等の改正法案が成立し、一定の専門性・技能を有する外国人材を就労目的で幅広く受け入れるための在留資格が創設されることになりました。

介護分野・労働行政の両者を所管する大臣として、人手不足が深刻な介護現場で適切な雇用管理のもと、外国人の方が働けるよう

に、法務省等の関係省庁としっかりと連携して取り組んでいきます。

認知症高齢者にやさしい地域づくり

—2025年には高齢者の5人に1人が認知症になると見込まれます。認知症の人の生活を支える地域の仕組みづくりについてお考えを聞かせてください。

認知症は誰もが関わる可能性のある身近な病気です。厚労省としては、わが国の認知症国家戦略である「認知症施策推進総合戦略（新オレンジプラン）」に基づき、認知症の人やそのご家族の視点を重視しながら、認知症高齢者等にやさしい地域づくりを進めています。

認知症の人への介護に当たっては、介護人材の確保に全力で取り組むとともに、認知症のことをよく理解し、適切な介護を提供できる人材の養成に向けた研修に引き続き取り組んでいきます。

認知症を正しく理解し、手助けをする認知症サポートの養成講座は、私も受講しましたが、昨年3月までに1千万人を超える方に受講していただきなど、認知症の人とそのご家族を支援するための地域づくりは着実に進んでいます。加えて、認知症の人の幅広い支援ニーズと認知症サポートが、よりスマートにつながるよう、コーディネーターを地域で育てていく仕組みを来年度予算案に新たに

盛り込んでおり、認知症の人の生活を支える地域づくりを加速化していきます。

被災地に夢のある取り組みを支援

—最後に、新年ということで根本大臣の「夢」をお聞かせください。

私は、復興大臣をしていたとき（平成24年）、「新しい東北」を創ることを目指しました。震災前の状態にもどすのではなく、震災復興を契機として、「新しい東北」を創り出すことを目指し、先導モデル事業を行つたのです。

被災地をみると、震災前にはみられなかつた、いろいろなことに取り組んでいる人たちがいました。そこで、被災地に生まれた新しい芽を育て、そして夢と希望のある地域づくりに取り組みました。

「子どもの成長」「高齢社会」「エネルギー」「社会基盤」「地域資源」という5つのテーマを設定し、それぞれについて手を挙げてもらって、いい取り組みについては復興庁が支援して、さらに進めてもらう。被災地で、夢のある取り組みをしてもらつたのです。

私としては、今後も引き続き夢のある取り組みを支援していきたいと考えています。

—ありがとうございました。今年もよろしくお願いします。